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“ 狼 爸 ”萧 百 佑 最 近 很

红，由于创下了“一门三北

大”的奇迹，他被请到《鲁豫

有约》的直播间，成为众多媒

体采访的红人；连介绍“狼

爸”家庭教育经验的《所以，

北大兄妹》一书也持续热卖，

以“打”为法宝的“中国狼爸”

再次掀起了对国产教育模式

的讨论。

一个家庭四个孩子，三

个考上北京大学，一个考入

中央音乐学院，如此辉煌的

育儿业绩，是让人羡慕的。

除了孩子天资聪慧外，这与

其良好的家庭教育肯定是分

不开的，而家长的作用更是

功不可没。于是，有许多亲

戚朋友趁着暑假把孩子送到

“狼爸”家里，让他帮忙教育，

更有甚者还模仿起萧百佑的

“狼性”教育来。

不可否认，单纯冲着“一

门三北大”这块金字招牌，“狼

爸”的教育是有效的成功的，

毕竟上北大清华，上名牌大学

是许多家庭梦寐以求的事。

可是，请家长们不要忘了，任

何质的蜕变都需要一个量的

累积的过程。从报道中可以

知道，“狼爸”是一位商人，家

境富裕，为了让孩子们有一个

好的学习环境，他卖过四次

房，租过三次房，搬过五次家；

为了让女儿学好古筝，他可以

不用工作陪孩子同吃同住同

上学，连 2000 块钱一节的培

训课都毫不在乎。如此大手

笔地投入教育，试问有几个普

通的家庭能够做到？

而更为叫绝的是，抛开物

质上无微不至的关照，在教育

方法上“狼爸”更有自己的秘

诀——棍棒式教育，这一点与

当年红极一时的“虎妈”颇为

相似。在他家里，常年备有藤

条和鸡毛掸子，孩子作业完不

成要打、古文背不出要打、成

绩倒退一名要打、未经允许去

同学家里面玩要打、没有好好

练琴也要打；他还规定孩子不

许看电视、不许自由上网、夏

天再热也不能开空调⋯⋯“三

天一顿打，孩子进北大。”打，

成了“狼爸”最为得意的育儿

心经。

笔者认为，在赏识、激励、

表扬教育日益泛滥的当下，适

当的惩戒教育是必要的，但必

须把控好度。尽管萧百佑的

棍棒教育出于“不打不成器”

的善意，看似对孩子习惯、规

矩的养成起到一定的作用，但

是这种用简单粗暴的方式来

逼迫孩子学习，以爱的名义来

剥夺孩子的自由和快乐，使孩

子完全脱离社会，变成读书的

机器的做法，无疑侵犯了未成

年人的权益，其对孩子的身心

健康和人格必将造成长远的

不可估量的损害。退一步讲，

在这种“狼性”管教方式下长

大的孩子，即使能进名牌大

学，即便能成才，对于没有童

年的生活他们真会觉得幸福

吗？

因此，不管是从教育投

入上，还是从教育方式上来

看，“狼性”教育都只是极端

个例。于广大家长而言，如

此不接地气的教育，既不可

简单复制，更不具推广价值。

抗日战争胜利 70 周年

了，有多少人还记得当年浴

血奋战的抗战老兵？我们的

身边还有多少这样的老兵？

他 们 曾 在 抗 战 中 经 历 了 什

么？他们现在的生活状态如

何？据本报 8 月 7 日第 11 版

报道，温州民间一批关爱抗

战老兵志愿者自采自编自筹

资金出版《走访抗战老兵手

记》一书，共记录了 50 名温

州老兵，其中包括 11 名瑞安

老兵。这是件非常有意义的

事情，让我们走近了身边的

老兵，了解他们的抗战事迹

并铭记。

我们知道，这些抗战老

兵都已经步入耄耋之年，他

们大都在默默无闻地过着清

贫的余生。可他们身上都有

着一份特殊的经历。为了国

家领土的完整，在一个民族

生死存亡之际，他们用自己

的血肉之躯和智慧坚强地抵

抗日寇，去维护一个国家的

尊严。我们没有任何理由忘

记那段不堪回首的历史，忘

记 他 们 曾 经 做 出 的 努 力 抗

争。如果没有人找寻、发掘

和抢救，他们很快将像一滴

水无声无息地淹没在历史的

洪流中。

难得温州民间也有一群

关爱老兵志愿者。这个民间

自发组织以寻访、关爱、帮扶

温州地区原国军抗战老兵为

职责，开展了一系列自筹资

金的关爱活动：老兵的身份

经验证后组织力量去慰问、

坚持在每年各主要节日和抗

战纪念日逐一上门开展慰问

活动、在老兵生日和患重病

或离世时给予慰问或追思等

等，让温州的许多抗战老兵

得到了温暖，并开始走进人

们的视线，受到了各界的关

注。

前事不忘后事之师。今

年 9 月 3 日是中国第二个法

定的“中国人民抗日战争胜

利纪念日”，也是首个决定放

假的抗战胜利纪念日。为隆

重纪念中国人民抗日战争暨

世界反法西斯战争胜利 70

周年，当天将在北京天安门

广 场 举 行 纪 念 大 会 和 阅 兵

式，届时有抗战老兵代表出

席。当浙江卫视“中国梦想

秀”播出有人让“长沙会战”

中殉职的浙江一百多位抗战

老兵的尸骨回归故里时，观

众 纷 纷 为 之 动 容 。 相 比 之

下，关爱尚健在的抗战老兵，

让他们安享晚年，岂不是更

有意义？

让我们向抗战老兵和关

爱老兵的志愿者致敬！

台风“苏迪罗”对我市造成

了严重影响。在灾难面前，各

地共产党员走在前头，不顾自

身安全，奋战在抗洪抢险第一

线，转移群众、解救受困人员，

为抢救人民群众的生命财产安

全赢得时间。读罢本报 8 月 11

日《风雨中的先锋模范》这篇报

道深受感动，我们的党员干部

在灾难面前彰显先锋模范的本

色：一名党员就是一面旗帜。

一名党员就是一面旗帜：

哪里有危险，哪里就有党员的

身影。共产党员、平阳坑社区

大降村村委会主任吴银好凌晨

1 时听到村民的呼救，不谙水性

的他，却趟着齐脖的大水冒着

生 命 危 险 前 去 营 救 ，在 2 米 多

深的大水中救起了两位村民。

高楼镇凤翔社区党委书记池晓

敏在抢救群众时，左脚膝盖、脚

面受伤，鲜血直流，仍在继续营

救。吴银好、池晓敏与奋战在

抗洪第一线的广大党员干部一

样，在灾难面前没有豪言壮语，

有的是共产党员抢救人民群众

生命财产的实际行动和无私奉

献的气概。

一名党员就是一面旗帜：

灾难时有共产党员，百姓就像

吃了“定心丸”。此次抗台中，

大批基层党员干部在风雨中坚

守岗位，以身作则，成为老百姓

的“定心丸”。8 月 9 日 9 时，湖

岭镇永安社区朱垟村村民廖象

亲因想要搬回存放在岸边的木

材，被瞬间暴发的洪水困在溪

边 ，随 时 有 被 洪 水 冲 走 的 可

能。永安社区党委书记陈永法

得知后，立即赶往现场，组织人

员来解救。“保持信心，不要害

怕，我们那么多人正在救你！”

陈永法一直不停对着廖象亲喊

话，鼓励他振作起来。廖象亲

安下心，配合营救，最终得以安

全 脱 困 。 高 楼 镇 滩 脚 厂 区 被

淹，100 多名工人被困。看到冲

锋舟开进来，工人们一时绝望

的情绪就稳定下来，心想有救

了。每当人民群众遇险时，看

到有人来救，看到党员干部的

身影，他们就会定下心来。他

们想：“党和政府一定会把我们

救出的。”是啊，人民群众利益

高于一切，当人民群众的利益

受到威胁、损害时，共产党员就

会站出来，就会挺身而出，给人

民群众以信心，定能确保人民

群众的生命财产安全。

一名党员就是一面旗帜。

在灾难面前，我市广大党员干

部彰显共产党员的本色，处处

发挥先锋模范作用，切实践行

了党的群众路线，为党的群众

路 线 教 育 交 上 一 份 漂 亮 的 答

卷。

近日，我市首家二手电动车

交易中心开业（详见本报8月12

日第 5 版报道），这既是我市二

手电动车交易市场的需要，也是

我市有关部门简政放权的又一

举措。

首先，方便了群众。据报

道，我市登记备案的电动车达

22 万余辆，由此可见，二手车交

易转让数量也必定十分可观。

之前全市没有一家二手电动车

交易机构，买卖双方只能到派出

所进行转让登记，排队、等待、咨

询、操作，很是不便。二手电动

车交易中心开业以后，买卖双方

无需再到派出所办理变更信息，

在交易中心即可享受二手车交

易、购销、保险等一条龙服务。

而且，经交易中心的专业工作人

员仔细检查车辆防盗安全措施

以及电机、控制器等车辆设备运

行情况，买主买得放心；交易正

规，不怕买到赃车，用得也安心。

其二，解放了警力。有限的

警力是整个社会的公权资源，担

负着维护整个社会安定和谐的

重任，还要应对种种突发事件，

如果事无巨细都交给警察去做，

那是忙不过来的。二手电动车

交易是一种市场行为，理应交给

市场去运作。公安机关固然负

有监管的责任，防止非法交易，

但监管不是大包大揽，包揽整个

交易环节，要把市场的部分完全

还给市场，把该负的责任好好承

担起来。成立二手电动车交易

中心，意味着其中的一部分警力

被解放出来了，这是放权，可以

把解放出来的警力用到人民更

需要的地方。当然，放权不是放

任自流，在二手车市场交易的车

辆都会在公安机关备份，公安机

关的任务不是攥着风筝不放，而

是牵着绳子，让风筝飞得更好。

其三，整治了乱象。有时

候，权力越集中，并不意味着治

理越有效，也许事情会朝着相反

的方向发展。二手电动车交易

本是很平常的市场活动，如果公

安机关攥着转让手续不放，就有

可能出现三个弊端：第一，滋生

“黄牛”，有些人会在权力与需求

之间担任非法的第三方，从中谋

取不当利益；第二，延迟过户，买

卖双方都嫌办理转让手续麻烦，

有些人会选择先使用后办理，

也许正是在这时间差里，发生

了什么安全事故；第三，私下交

易，有些人则干脆绕过有关部

门，自行买卖，给了销赃的人以

可乘之机。我市拥有巨大的二

手电动车交易市场，但主动到

公安机关办理转让手续的只有

区区 600 余辆，可见私下交易的

现象不在少数。我们相信，在

私下交易的人群中，绝大部分

是遵纪守法的良善百姓，却被

“ 麻 烦 ”推 到 了 非 法 交 易 的 境

地 。 成 立 二 手 电 动 车 交 易 中

心，就是要让良善百姓享受正

常交易的便捷，然后腾出有限

的警力，去打击有限的黑车交

易，以达到整治乱象的目的。

西方国家有委托民间机构

代为处理政府业务的做法，这是

简政放权的一种方式。我国的

一些部门与地方政府也已迈出

了这一步，今后这种做法会成为

一种常态。我市首家二手电动

车交易中心的开业，不能不说也

是这样的一种尝试。

一名党员就是一面旗帜
■林良爽

据媒体报道，西安市边西街一排违停车辆，8 月 8 日早晨被交警全贴上了罚单，就连一辆违停的警车也

贴上了罚单。可细心的市民看到这辆违停的警车上贴着的罚单上什么都没有填写。 （陶小莫 画）

成立二手电动车交易中心的
简政意义

■金粟

向抗战老兵
和关爱老兵者致敬

■高振千

“狼爸”教育
不可复制

■项建达


